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Más de 200 alumnos 

recibieron la 
Cruz Forjada.

La explanada del edificio C 
albergó a los distinguidos 
estudiantes que fueron 
reconocidos con el premio 
de la Cruz Forjada que 
desde hace 27 años hace 
entrega esta institución.

J J

Universitarios podrán realizar su 
servicio social en el TRIFE.

Catedráticos de la UNAM orientan 
en la renovación de planes 

educativos.

La docencia implica ser competente en el campo 
laboral y magisterial: Dr. Salvador Moreno.

Cardiaco final del torneo 
de intramuros

Los campeones: Valver y las Frescas L.A.I; de 
la rama varonil y femenil respectivamente.

J J

Necesario revalorizar 
la actividad docente: 
especialista.

La medicina se ha 
deshumanizado : 
Dr. Gilberto Herrera

Durante la conferencia “El ser 
médico retos y sacrificios”, el 
Dr. Gilberto Herrera Tenorio, 
catedrático de cirugía, aseguró 
que la  medicina se ha 
deshumanizado, por lo que 
invitó a los alumnos a defender 
el sentido humanitario de la 
carrera; “Comprometiéndose 
más en el estudio”, todo en el 
marco del festejo del Día del 
Médico. 
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Contra portada

Los equipos que se enfrentaron en la final varonil
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 Te invita a donar productos de higiene personal y de limpieza para el hogar, así como 
alimentos de despensa básica y antibióticos, con la finalidad apoyar a las 
instituciones “Cáritas”, “Hogares Calasan” y “Congregación Misioneras de la 
Caridad”.
La colecta será los martes y miércoles de 10:00 a 13:00 hrs.,  en la explanada del 
edificio “C”. Informes: grupo_punta@upaep.mx

A INVESTIGACION
La Coordinación de Divulgación Científica de la Dirección de Investigación 

de la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla, a través del 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología te invita a participar en la 11ª. 

Semana Nacional de Ciencia y Tecnología 

Programa 

Miércoles 27 de octubre

11:00 hrs. Un Concurso de huevos, realizado en la explanada central de la UPAEP 
por estudiantes de la Mesa Directiva de Ingeniería Mecatrónica. Convocatoria 
Abierta.

16:00 hrs. Conferencia: “Mecatrónica por FESTO” impartida por el Ing. René Tovar 
Reyes, Asesor Técnico de FESTO. Sala Francisco de Vitoria, UPAEP.

17:00 hrs. “El Impacto de la Electrónica en la Mecatrónica” impartida por el Dr. 
Guillermo Espinosa Flores Verdad, Departamento de Electrónica del Instituto 
Nacional de Astrofísica, Óptica y Electrónica. Sala Francisco de Vitoria, UPAEP.

18:00 hrs. Entrega de Reconocimientos del Diplomado en Automatización Industrial 
de FESTO.  Sala Francisco de Vitoria, UPAEP

Jueves 28 de octubre

11:00 hrs. Conferencia: “Los Movimientos Científicos Juveniles en el Mundo” en la 
Universidad Tecnológica de Huejotzingo por M.C. Roberto Hidalgo, Coordinador 
de Divulgación Científica, UPAEP

12:00 hrs. Observación Astronómica en la Explanada Central de la UPAEP, 
organizada por el Club de Astronomía Domingo Taboada Roldán (CADOTAR).

16:00 hrs. Videoconferencia: Sensores Químicos como Sistemas Integrados 
Analíticos por el Dr. Salvador Alegret del Departamento de Química, Universidad 
Autónoma de Barcelona, España. Sala virtual del Centro de Tecnología Educativa 
CETEC, UPAEP.

La Comisión Cultural de la Junta de Gobierno de la UPAEP invitan a la 
comunidad universitaria a la visita guiada de los siguientes sitios histórico

Templo de las Capuchinas, calle 16 de Septiembre y 9 Oriente; Capilla de la 
Mansión Sacerdotal, Calle 16 de Septiembre 1304 y  Capilla de Nuestra Señora de 
los Gozos, 13 Poniente entre calles 3 Sur y 16 de septiembre.

A efectuarse el día sábado 30 de octubre a las 11:00 hrs. Responsable: Mtra. Dolores 
Dib Álvarez. Cita: Atrio del templo de las Capuchinas. Calle 16 de Septiembre y 9 
Oriente, cuota de recuperación: público en general: $30.00, estudiantes: $10:00. 
Museo UPAEP 3 Norte 3.

A

A

CULTURA

A INGENIERIA

Carrera Minibaja

SAE Internacional. SAE capítulo UPAEP invita a toda la comunidad estudiantil a la 
carrera Minibaja SAE 2004 México.  El acto será este 14 de noviembre en Toluca, 
Estado de México, en la pista “El Mapa” Costo: miembro SAE $150, miembro no 
SAE $175,  sa l ida:  5 :30 a .m.  Regreso:  10:00 p .m.  Informes:  
sociedadima@hotmail.com o al 044(222)1406931

A INGENIERÍA

A EL UNIVERSITARIO

A toda la comunidad universitaria  el Universitario les pide de la manera más atenta 
que envíen sus avisos antes de los días jueves, previos a la edición siguiente. 
También procuren escribir sus anuncios sin espacios, en letra Times New Roman 
del tamaño número doce y de preferencia sin ninguna imagen o ilustración. Por su 
comprensión, gracias.

A BIBLIOTECA

PROCEDIMIENTO INICIAL 
PARA REALIZAR TU BÚSQUEDA 

DE INFORMACIÓN

1) Ingresa al Portal web de la UPAEP:  
http://web.upaep.mx/ 
2) Ingresa tu matrícula (Alumnos) o tu 
clave individual (Personal de la 
Universidad)
3) Ingresa tu contraseña 
4) Inicia la sesión

O bien haz click sobre el  de “Guía 
básica” para familiarizarte con el 
sistema.

Ya puedes iniciar tu búsqueda en 
cualquiera de las 13 bases de datos o en 
todas ellas, al mismo tiempo.  La 
interfaz de consulta la puedes modificar 
en otro idioma (Ventana de “Language") 
pero la expresión de búsqueda tendrás 
que hacerla en inglés. El 98 % de los 
resultados de tu búsqueda también se 
desplegarán en inglés. El Sistema te 
mostrará listados de resultados de 
búsqueda de 20 en 20 e indicará si se 
dispone de textos completos (en 
formatos PDF o HTML) o bien si 
solamente son referencias.

3, 4, 5, 8, 9, 10, 11, 12, 15, 16 y 17 de 
Noviembre
12 hrs. Curso básico
17 hrs. Curso básico

19 de Noviembre:
10 hrs. Curso intermedio
17 hrs. Curso intermedio

Lugar: Sala 1 de Biblioteca 
Electrónica. 21 lugares disponibles por 
curso.   Inscripciones: 
etrejo@upaep.mx 

ícono

Los alumnos que hayan olvidado sus pertenencias en los lockers del CETEC, tienen 
hasta el 30 de octubre para recogerlos en el almacén con el Sr. Héctor Ramírez. 
Atentamente Departamento de Administración y Contaduría

A ASUNTOS ESTUDIANTILES

A ADMINISTRACIÓN Y CONTADURÍA 

GRUPO PUNTA

EVALUACIÓN DOCENTE
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Las organizaciones necesitan de 
individuos que logren un mejor y 
mayor impacto dentro y fuera de 
ellas. Para obtener las herramientas 
que logren este cometido, Servicios 
Internacionales de Negocios (SIN), 
en conjunto con la UPAEP y por 
medio del Centro Interdisciplinario 
de Posgrados (CIP),  organizan el 
primer Master en Competitividad. 
Servicios Internacionales es una 
f i r m a  e s p e c i a l i z a d a  e n  l a  
transformación de las organizaciones 
públicas y privadas, por medio de 
este Master se pretende generar el 
desarrollo de la competencia, 
destinado a contender en un 
a m b i e n t e  d e  n e g o c i o s  y  
globalización. La duración es de 12 
horas divididas en 9 módulos, de las 
cuales, 5 horas se otorgarán en un 
módulo y 2 conferencias se 
impartirán en 5 horas cada una. 
Los horarios del curso serán: viernes 
de 17:00 a 21:00 y los sábados de 
9:00 a 13:00 horas,  en las 
instalaciones del CIP, ubicadas en la 
15 Norte No. 1-A Col. Santiago. Si 
desea mayor información, se puede 
contactar a la señora Vicky Fuentes 
Rodríguez, al teléfono 2 98 76 54 ó 
en la UPAEP al 2 29  94 00 Ext. 139 
con la Lic. Yannis Mayela Murillo 
Varela.
Las tradiciones y costumbres 
poblanas serán estudiadas y 
analizadas en el diplomando 
“Puebla y su riqueza cultural”. A 
pesar de que el diplomado ya inició, 
las personas interesadas pueden 
integrarse aún, pues los temas son 
tratados de manera independiente y 
no tienen continuidad uno de otro. 
Entre la temática figuran las danzas 
regionales del estado, las distintas 
tradiciones, la diversidad y armonía 
cultural, entre otros tópicos. Incluso 
se contempla la posibilidad de 
ofrecer dos visitas guiadas a las 
comunidades poblanas de Izúcar de 
Matamoros y  Huaquechula.
Para ampliar la información de este 
diplomado pueden acudir con la MC. 
Bertha Patricia Guzmán Velásquez ó 
con la Lic. Yannis Mayela Murillo 
Varela, en la Coordinación de 
Educación Continua, al teléfono 2 29 
94  00 ext. 139.
En otro tema, se prevé que en un 
tiempo aproximado de 10 días los 
campos de fútbol ubicados por la 
zona de Angelópolis se terminen de 
construir, sólo falta sembrar el pasto, 
porque el pozo, la cisterna y  los 
vestidores ya están listos para usarse.

Bajo la Sombra

Por Gisela Torres Hernández

Durante cuatro años consecutivos el 
grupo EUVIDA, preocupado por un 
entorno de pérdida, desinterés y 
desprecio al valor de la vida, ha 
realizado la IV semana por la vida, 
cuya finalidad fue informar sobre 
diferentes tópicos en torno a la vida, 
además ofreció espacios de reflexión a 
través de sus talleres sobre el 
verdadero sentido de la vida. 
El Mtro. José Antonio Arrubarrena 
Aragón, Vicerrector de Cultura y 
Formación de la Universidad inauguró 
dicho programa, invitando a los 
asistentes a que ante una cultura de 
poca valoración de la vida y de la 
pérdida de sentido de la misma, es 
i m p o r t a n t e  q u e  l o s  j ó v e n e s  
manifiesten su sentir y trabajen en pro 
de una cultura de la vida. 
El Mtro. Arturo Villanueva González 
expuso, en su conferencia magistral, 
un análisis de los medios de 
comunicación en relación al impacto 

“IV semana por la vida”: Organizada por el grupo EUVIDA

Responsable: MCs. Mariano Sánchez Cuevas
Asesor del Grupo

que tienen con sus variados niveles de 
distorsión del verdadero valor de la 
vida, que sobresaltan un sentido de la 
vida basado en cosas superfluas y 
placenteras que crean en los jóvenes 
una conciencia de valor al ser por el 
tener y el lucir. Antivalores que sin 
lugar a dudas ponen de manifiesto los 
intereses de muchos de los medios, 
preocupados sólo por las ganancias 
económicas. 
Los espacios ofrecidos en los talleres 
permitieron interactuar con los 
universitarios y preparatorianos en 
torno a las relaciones de pareja, como 
fue el caso del taller de “Un free o ser 
novios” impartida por la Mtra. Pía 
Rodríguez Regordosa; la Lic. Gabriela 
Lechuga Blázquez trabajó sobre 
diversas estrategias para mejorar la 
organización del tiempo, en el taller 
“Si tuviera 30” y la Lic. Gloria 
Vázquez Vargas compartió sus 
conocimientos y experiencias en torno 

al sentido de la vida en el taller de 
“¿Qué onda con mi vida?”, invitando a 
los asistentes a buscar una vida más 
plena cimentada en metas concretas, 
pero sobre todo en actos trascendentes 
y en la felicidad. 
Debido a los altos índices de 
universitarios estresados el grupo 
EUVIDA ofreció el taller de “Manejo 
del estrés” que impartió la Mtra. María 
del Coral Andrade Ramos catedrática 
del Departamento Psicopedagógico de 
la Universidad, quien con su vasta 
experiencia en esta área ofreció 
algunas formas y métodos para 
relajarse. Como actividad final, el Lic. 
Manuel Díaz Cid impartió la 
conferencia “Terrorismo: la pérdida 
del valor de la vida”, con lo que buscó 
sensibilizar a los estudiantes sobre el 
impacto de los ataques terroristas a 
nivel mundial y exhortarlos a no 
permanecer callados ante tales 
atrocidades. 

Como desde hace 27 años, la UPAEP 
hizo entrega del reconocimiento 
a c a d é m i c o  C r u z  F o r j a d a  
correspondiente al periodo Primavera 
2004. En la ceremonia se premiaron a 
más de 200 alumnos de licenciatura de 
los departamentos de Humanidades, 
Administración y Contaduría, Ciencias 
de la Comunicación, Ciencias de la 
Salud, Ciencias Económicas y Sociales, 
Ingeniería Industrial y Tecnologías de 
Información, Ingeniería, Arte y 
Arquitectura y del Sistema de 
Universidad  Abierta.
El motivo de este reconocimiento es 
impulsar y elevar el espíritu humano. Se 
hace entrega de una cruz que simboliza 
la hispanidad, la unión espiritual de los 
pueblos iberoamericanos con la cruz de 
Santiago. Por tal motivo, los alumnos 
que reciben este reconocimiento, 
“aceptan una mayor responsabilidad en 
el servicio a la verdad y con la sociedad 
de la que forman parte”. 
De acuerdo con el artículo 25, Capítulo 
VII I ,  de  los  Reconocimientos  
Académicos; para obtener el premio de 
Cruz Forjada, los alumnos deben haber 
cubierto los siguientes requisitos: haber 
cursado y aprobado al menos cinco 
asignaturas, tener un promedio de 9.70 o 
superior en el periodo escolar 
correspondiente y haber cumplido con 

Más de 200 alumnos recibieron la Cruz Forjada

Por Yolanda Jaimes Vidal todas las disposiciones que considera 
el Reglamento General de Alumnos.
La Cruz Forjada busca ser una 
recompensa al esfuerzo cotidiano en el 
estudio y la investigación, la 
constancia en la responsabilidad 
libremente aceptada, que van forjando 
voluntad y carácter, temple y 
fortaleza.
Los más de 200 alumnos premiados 
asistieron al acto -que por primera vez 
ocurrió al aire libre- presidido por el 
Rector de la UPAEP, Mtro. Javier 
Cabanas Gancedo; el Vicerrector de 
Apoyos Académicos, Dr. Octavio 
Castillo y López; el Mtro. José 
Antonio Arrubarrena Aragón,  
Vicerrector de Cultura y Formación; el 
Mtro. José Alfredo Miranda López, 

Secretario Académico; directores de 
departamentos y representantes del 
Consejo Universitario.
En la premiación, Juan Carlos Moreno 
Rodríguez de la facultad de Contaduría 
Pública del Sistema de Universidad 
Abierta, hizo la invitación a todos los 
presentes para cumplir con la misión de la 
Universidad, crear corrientes de 
pensamiento y formar líderes que 
transformen a la sociedad: “es menester 
formar a sus individuos en los valores que 
la aproximen a una mejor sociedad; 
valores como la verdad, solidaridad, el 
compromiso social, la congruencia el 
amor y la justicia, valores rectores de la 
Universidad que son parte de la 
formación integral que recibimos los 
universitarios”,  aseguró.

Alumnos premiados del departamento de CICOM
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Considerando el entendimiento para 
algunas personas en la frase popular “El 
que no sirva de profesionista, pues que 
se meta de profesor”, el Dr. Salvador 
Moreno López, coordinador de la 
maestría en Psicoterapia del Instituto 
Tecnológico de Estudios Superiores de 
Occidente (ITESO), hizo un llamado a 
revalorizar la actividad docente, como 
un trabajo profesional, ya que asegura 
“resulta doblemente degradante quien 
se expresa de esa manera, pareciera que 
el profesor no la hace de profesionista, la 
docencia requiere de un doble com-
promiso: ser competente en el campo 
laboral y dentro del magisterio; este 
último reclama también una formación 
en el desarrollo de habilidades de 
competencia, conocimientos, referentes 
teóricos que orienten y fundamenten la 
manera de promover el aprendizaje 

entre los alumnos”.
Dentro del marco del segundo cuatri-
mestre del Doctorado en Pedagogía, 
Moreno López afirmó que una parte del 
problema de la inserción de los recién 
titulados a la vida laboral le corres-
ponde a las universidades, pues no se 
propicia en ellas el desarrollo de 
competencias adecuadas para el trabajo 
profesional; aunque aclaró, que el 
desfase obedece también a rubros de 
política económica y educativa, pues la 
oferta de empleos no ha crecido a la par 
del número de egresados.
Propuso responder al ejercicio profe-
sional y a las condiciones laborales, de 
una manera creativa, pero a la vez 
crítica, pues estas cambian con 
frecuencia: “las universidades no deben 
limitarse a crecer solamente en cues-
t iones de informática,  nuevos 
programas y maquinaria, entre otras 
cosas;  así como en diferentes modos de 

relación e interacción entre maestros y 
alumnos. Se habla de trabajo en equipo, 
colaboración y posibilidad de inter-
cambiar puestos; por otro lado, la 
velocidad en la aparición de información 
exige más habilidades para mantenernos 
(alumnos y maestros) actualizados  y 
diferenciar lo que vale nuestra atención 
de aquello que no la merece”.
El ponente invitado al posgrado impartió 
los temas titulados “Modelos y estra-
tegias para la organización del apren-
dizaje” y “Diseño curricular basado en 
competencias”, con los cuales advirtió 
sobre limitar el conocimiento a las aulas 
y libros de texto, “tenemos que aprender 
a aprender, a resolver problemas y saber 
cómo enfrentar situaciones nuevas, 
porque eso es parte de las características 
de la vida actual”.
Asimismo, aplaudió la actitud de los 
maestros que imparten clases a la vez 
que ejercen la vida laboral, lo que ca-

lificó como enriquecedor para los 
educandos: “cuando tú tienes un 
ejercicio profesional propio, te sirve de 
punto de referencia para ayudar a los 
alumnos a conectar lo que están 
aprendiendo con su ejercicio profe-
sional, ya sea inmediato o futuro”.
Al cuestionársele sobre la iniciativa de 
ley del gobierno federal, para reducir la 
enseñanza de la historia a nivel secun-
daria, respondió no conocer al detalle 
los términos; sin embargo, admitió estar 
en desacuerdo si se trata de una reduc-
ción drástica; a lo que propuso modos 
significativos para impartir esta materia, 
de tal manera que se convierta en un 
recurso para conocernos mejor: “una 
historia donde sólo aprendemos nom-
bres, lugares y fechas de memoria, no 
tiene mucho sentido; fundamen-
talmente, debe ayudar como elemento 
para reconocernos, es decir, saber cómo 
somos ahora”, puntualizó.

Es necesario revalorizar la actividad docente: especialista
La docencia implica ser competente en el campo laboral y magisterial: Dr. Salvador Moreno

Por: Federico Flores Pérez

participaron en el foro y quieren 
continuar con el proyecto podrán 
hacerlo en el programa denominado 
Incubadora que se realizará en Otoño 
del 2005. Entre los temas que se 
abordaron se habló del “Desarrollo de la 
inteligencia emocional en los equipos 
de trabajo”, “Comunicación y 
Asertividad en los equipos de trabajo”, 
“Importancia del espíritu emprendedor 
para la competitividad en México”, 
“Estrategias en Marketing rompiendo 
paradigmas”, “El líder como coach y 
facilitador”, “Estrategias y visión de 
negocios”, entre otros.  Además se 
contó con la presencia de reconcoidos 
conferenciantes, como: George W. 
Dionne renombrado autor de libros y 
consultor de la UPAEP; Ing. Herberto 
Rodríguez Regordosa, Director del 
IESDE y el Mtro. Fernando Jara, 
Director General del Grupo Industrial 
La Italiana.

Se llevaron a cabo los talleres y ciclo de 
conferencias del Segundo Foro del 
Talento Emprendedor, consistente en 
una asignatura en forma de laboratorio 
“evidencial” con una duración de 2 
semestres. La Lic. Rosina Ramírez 
Vukovich, responsable del foro, explicó 
que este tiene como  finalidad que los 
participantes formen una empresa, 
fabriquen y comercialicen  un producto 
o servicio.
Durante el primer semestre los alumnos 
participantes del Foro del Talento 
Emprendedor desarrollarán y probarán 
todas sus habilidades gerenciales, para 
más tarde en el segundo curso diseñar 
una feria de negocios con la 
participación de todas las empresas 
formadas durante el curso. Al finalizar 
esta asignatura se tiene planeado la 
realización de un campamento con la 
asistencia de los alumnos más 
sobresalientes en donde a todos ellos se 
les entrenará como “verdaderos líderes”
Esta asignatura incluye las siguientes 
licenciaturas: Administración de 
Empresas, Contaduría, Administración 
de Instituciones, Mercadotecnia, 
Comercio Internacional, Gastronomía, 
Pedagogía, Diseño y Producción 
Publicitaria, Arquitectura y Diseño 
Gráfico. A pesar de que el programa 
existe desde hace 16 años, éste  fue 
reformado el año pasado e inició como 
nuevo proyecto; Ramírez Vukovich 
aseveró que todos los alumnos que 

Se realizó el Segundo Foro del 
Talento Emprendedor

Por: Linda Cortés Villa

Consejo de Seguridad aprueba resolución para reforzar
 la lucha contra el terrorismo

Responsable de la publicación: Mercedes Hernández
UPAMUN

Los actos contra civiles con 
intención de herirlos o matarlos y la 
toma de rehenes para crear un terror 
general o intimidar a la población, a 
un gobierno o a un organismo 
internacional para que actúe o se 
abstenga de actuar de una 
determinada manera, son acciones 
delictivas y deben ser castigadas 
conforme a su gravedad.
También establece la creación de 
un grupo de trabajo integrado por 
todos  los miembros del Consejo de 
Seguridad (China, Estados Unidos, 
Federación Rusa, Francia y Reino 
Unido como miembros perma- 
nentes) que recomendarán medidas 
prácticas contra los terroristas, 
como congelar sus bienes, impedir 
que se desplacen de un país a otro y 
evitar que adquieran armas.
Este grupo de trabajo podría 
es tablecer un fondo inter-
nacional para indemnizar a las 
víctimas de actos de terrorismo y a 
sus familias, y cuyos recursos 
provendrían, en parte, de los 
bienes confiscados aorganiza- 
ciones o grupos terroristas.

El Consejo de Seguridad de la ONU 
aprobó el pasado 8 de octubre, de 
común acuerdo, una resolución 
destinada a reforzar el combate al 
terrorismo que condena todos estos 
ataques, independientemente de su 
motivación.
El documento se refiere a las 
actividades terroristas como una de 
las amenazas más graves a la paz y 
la seguridad mundiales.
El proyecto, que insta a los 
gobiernos a cooperar en la lucha 
contra este flagelo, fue propuesto 
originalmente por la Federación 
Rusa, país al que se unieron como 
patrocinadores España, Reino 
Unido, entre otros.
La resolución establece el estudio 
de la posibilidad de elaborar una 
lista mundial de sospechosos 
terroristas. 
Del mismo modo, hace un llamado 
para cualquier persona que apoye, 
facili te,  participe o intente 
participar en la financiación, 
preparación o comisión de acciones 
terroristas o de refugio a sus 
responsables, sea juzgada o 
extraditada.

Consiste en un laboratorio “evidencial”
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Desayuno
Jugo de betabel con zanahoria
Ensalada de fruta con yogur
(manzana, pera y fresa)
Salchicha de pavo a la mexicana 
Tortillas

Comida
Consomé con arroz y perejil
Pollo con zanahorias, chícharos y
Jitomates
Ensalada de brócoli 
Tortilla
Agua de limón
Naranja en rebanadas

Cena
Te de limón
Ensalada de espinacas con queso 
Pan integral

Ejemplos de menús para un solo día, 
recomendado por la Licenciada en 
nutrición Ma. de Lourdes Silva 
Fernández . No es una dieta para bajar 
de peso, solo un ejemplo de menú 
para comer un día a la semana, es 
recomendado por su variedad en 
nutrientes, si eres una persona  sana 
cuya única actividad es la académica 
puedes realizarlo, lo importante es 
que realices tus 3 comidas al día.

deldíaMenú    

Durante la conferencia “El ser médico 
retos y sacrificios”, el Dr. Gilberto 
Herrera Tenorio, catedrático de cirugía, 
aseguró que la medicina se ha 
deshumanizado, por lo que invitó a los 
alumnos a defender el sentido humanita-
rio de la carrera, “comprometiéndose 
más en el estudio”, todo en el marco del 
festejo del Día del Médico. 
En ese tema se enfatizó que ser médico 
es una lección de humildad que requiere 
de una capacitación constante, ya que 
los conocimientos en el campo de la 
medicina avanzan rápidamente, pues los 
pacientes confían en los doctores y 
ponen en sus manos su vida, su salud y 
su futuro, por ello, es importante 
reflexionar sobre el compromiso que 
tienen con la sociedad, expresó el Dr. 

La medicina se ha deshumanizado: Dr. Gilberto Herrera
Los médicos deben actualizarse, puesto que los pacientes ponen su confianza en ellos 

Por: América Farías Ocampo

Héctor García Alcalá, director del 
Departamento de Ciencias de la Salud 
con motivo de la celebración del día del 
médico. 
En la conferencia, también se hizo el 
cambio de mesa directiva de la sociedad 
de alumnos, donde recibieron el 
nombramiento: Jetzabeth Rivera Sosa, 
Rebeca Herrera Blanca, Juan Pablo Vela 
González, Carlos Larragoiti Ramírez, 
Roberto Ramos Veana, Jorge Mangula 
Rangel y Ma. Del Pilar Guillermo Prieto, 
como representantes de los alumnos del 
Departamento de Ciencias de la Salud 
para el ciclo escolar 2004-2005.
Jetzabeth Rivera, presidenta de la mesa 
directiva, informó que las actividades 
que se realizarán este año serán: la 
elaboración del periódico mural, donde 

se publicarán entrevistas, artículos 
médicos, temas de interés, entre otros; 
actualizaciones médicas, conferencias, 
talleres simultáneos, concurso de 
modelos anatómicos y de carteles de 
fisiología, maratón médico e intramu-
ros de fútbol. 
Asimismo, el Dr, Héctor García, 
aseguró que los alumnos recibirían 
apoyo en las actividades siempre y 
cuando estén enfocadas en el 
aprendizaje médico. También informó 
que la Facultad de Medicina es la única 
que tiene convenios con 19 institucio-
nes de la ciudad de Puebla, entre ellos el 
Hospital Militar, el ISSSTE, Cáritas, El 
Centro Sur No. 1, el Hospital General de 
Puebla, entre otras, en donde los 
estudiantes realizan sus prácticas 
clínicas.

Próximamente los médicos estarán de 
festejo, ya que el 23 de octubre en 
todo México se conmemora  el Día 
del Médico, se opta por esta fecha 
debido a una Convención de 
Sindicatos de Médicos Confederados 
de la República, llevada a cabo en 
Cuernavaca en 1937, donde se  tomó 
la decisión de hacer esta celebración 
en esa fecha porque ese día, pero en el 
a ñ o  d e  1 8 3 3 ,  a  c a rg o  d e l  
Vicepresidente Valentín Gómez 
Farias se inauguró el Establecimiento 
de Ciencias Médicas que era uno de 
los seis colegios de enseñanza 
superior en los que estaba dividido la 
Dirección de Instrucción Pública. 

Pero el recordarles a los médicos  su 
gran esfuerzo y labor social  con un 
día del año no fue suficiente, se 

necesito de otra consideración que 
además de reconocerles su trabajo, les 
recordase que tienen un compromiso y 
una responsabilidad que cumplir y que 
mejor manera de hacerlo que creando 
un cántico o himno en su honor. 
La fecha fue el 21 de Enero de 1952 
cuando  se crea el Himno al  Medico en 
manos del Dr. Salvador Ibarra Padilla 
como su autor y creador.  El  
Departamento del Derecho de Autor a 
través del Profesor Oficial Mayor de la 
SEP el Lic. Ángel Miranda Basurto lo 
certifica. Meses después en la sexta 
reunión de Médicos de Provincia 
celebrado los días 18,19,20,21 de abril 
de 1952  en Ciudad Juárez, Chihuahua 
se presenta el Himno al Médico con 
letra y Música del Dr. Salvador Ibarra 
Padilla, se disponía de esta manera:

 CORO:
Noble Médico: yergue la frente
que no toda la vida es dolor
es también ilusión esplendente;
es también esperanza y amor.
Mano cálida, Médico, tiende
al amigo de igual profesión,
y tú honor y derechos defiende,
practicando concordia y unión

  ESTROFAS

             1/a
Con  Hipócrates sabio juramos
ejercer con gran celo y virtud 
la sagrada misión que llevamos:
Procurar existencia y salud.
Qué del lucro voraz nos libere
apostólica mira de obrar;
que la recta bondad siempre impere,

con la ciencia al tratar de curar

 2/a
imitemos al prócer Galeno
mitigando el acerbo sufrir
del enfermo que lleva veneno,
Con peligro de un pronto morir.
Rechacemos la vil impostura,
que profesa el espíritu ruin.
Si el fracaso nos trae amargura,
no apuremos la hiel de Caín.

                 3/a
Nuestra frágil materia padece
los embates, cual todo mortal.
Nuestro ser en su lucha merece
recompensa del mundo social.
Mas el santo deber nos impele
a seguir del ideal siempre en pos,
y nuestra alma sin mácula vuele
con las alas del bien hacia Dios.

México, D.F. Enero de 1952        Dr. Salvador Ibarra Padilla

Himno al Médico

Festividades del día del médico en la UPAEP

Ser médico es cuestión de humildad:
Dr. Héctor García Alcalá

Im
ag

en
 d

e 
in

te
rn

et



6 Recreo Recreo
Miércoles 27 de octubre de  2004

Guitarra apasionada en la Universidad
Por: Nidia Caro

La hija de Bernarda Muere en la UPAEP
A la voz de tercera llamada aparecieron 
mujeres vestidas de negro, con velos y 
coronillas que adornaban sus cabezas; el 
escenario semioscuro con sólo 9 sillas y 
las luces rojas; era el  inició la obra “La 
Casa de Bernarda Alba”, de la Compañía 
de Teatro Tre Generazione de la 
comunidad Chipileña.
En la Sala Miguel de Cervantes Saavedra 
de la UPAEP a través del departamento de 
Bella Artes, se dejó ver el talento de once 
damas que tenían entre 15 y 60 años de 
edad, dándole vida a los personajes 
Bernarda Alba, Angustias, Magdalena, 
Amelia, Adela, Martirio (personajes 
principales de la obra), empleadas 
domésticas y vecinas.
La obra de teatro es española, proveniente 
del talento del autor Federico García 
Lorca. Muestra lo que ocurre en una 
familia conservadora a raíz de la muerte 
del jefe de la casa; donde la madre tiene un 
papel fundamental, con carácter 
impositivo, dominante y autoritario que se 
fija en el lo que opinen los demás, 

actitudes que el director Luis Montes 
Serrano quiere representar por medio de 
sus actrices.
Bernarda Alba es madre de 5 hijas: 
Angustias, la señorita mayor de casi 40 
años de edad, Amelia, Martirio, 
Magdalena y la hija menor de 20 años 
llamada Adela; quienes al ritmo de 
descanse en Paz bailan melodías 
españolas después de rezar.
La joven Angustias es la heredera de la 
mayor parte de los bienes de su papá, lo 
cual provoca envidia en las hermanas. La 
señorita era pretendida y posteriormente 
se comprometió con el señor Pepe el 
Romano, quien la visitaba al balcón de su 

ventana por las noches, él había sido novio 
de Adela tiempo atrás, lo cual conlleva a 
una rivalidad entre las hermanas.
Posteriormente se descubre que Adela 
sigue enamorada de Pepe el Romano, con 
el que se veía a escondidas de Angustias 
por las noches. Martirio que dormía en la 
misma recámara de Adela se da cuenta de 
lo sucedido; pero ella a su vez se enamora 
de éste último. 
Cuando la madre (Bernarda Alba) se 
entera de lo sucedido, decide alejar a Pepe 
el Romano. Toma un rifle decidida a 
matarlo restringiendo a sus hijas el 
permiso de ver el acto, del suceso sólo se 
escucha un disparo por lo que Angustias 
corre y grita al lugar de lo ocurrido donde 
su madre le informa que “el infeliz se ha 
escapado”, pero que es mejor que Adela lo 
crea muerto. 
Tiempo después, la sirvienta entera a 
Bernarda que su hija ha muerto ahorcada, 
la madre avergonzada menciona en voz 
alta “la hija de Bernarda ha muerto 
virgen”. Es así como termina esta función 
de teatro a la que el público reconoció con 
constantes aplausos.

3 de noviembre. Primera 
eliminatoria del Festival de la 

Canción, 11:00 hrs.  Bellas Artes 
UPAEP, 11 Pte. 1914 Col. 
Santiago.  Entrada Libre.

3 de noviembre.  Temporadas de 
Teatro de la Compañía Artística 

UPAEP con la obra “Entre Juegos”.  
19:00 hrs.  Sala Miguel de 

Cervantes Saavedra. Campus 
Central UPAEP, 21 Sur 1103 Col.  

Santiago  Entrada Libre.
4 de noviembre.  Relato de 

cuentos. 18:00 hrs. Bellas Artes 
UPAEP, 11 Pte. 1914 col. Santiago.  

Entrada Libre.
8 de noviembre. Inauguración de 

la Exposición Fotográfica 
“Metamorfosis de la Realidad”.  

18:00 hrs.  Entrada Libre.
10 de noviembre. Conferencia 
“Órdenes de Caballería” Bellas 
Artes UPAEP, 11 Pte. 1914 Col. 

Santiago.  Entrada Libre.
17 de noviembre. Segunda 

eliminatoria del Festival de la 
Canción. 11:00 hrs.  Bellas Artes 

UPAEP, 11 Pte. 1914 Col. 
Santiago.  Entrada Libre.

23 de Noviembre. Obra de teatro 
“” por la Compañía de teatro Tre 

Generazione de la Casa de Cultura 
de Chipilo.  18:00 hrs. Sala Miguel 

de Cervantes Saavedra. Campus 
Central UPAEP, 21 Sur 1103 Col.  

Santiago  Entrada Libre.
24 de Noviembre. Final del 

Festival de la Canción.  11:00 hrs.  
Bellas Artes UPAEP, 11 Pte. 1914 

Col. Santiago.  Entrada Libre.
30 de Noviembre.  Concierto de la 
Banda Quimera. 17:00 hrs.  Bellas 
Artes UPAEP, 11 Pte. 1914 Col. 

Santiago.  Entrada Libre.

         CINE CLUB UPAEP  

Ciclo: Cine de Guerra Sobre 
Héroes y tumbas

Octubre-Noviembre 25 al 29 de 
octubre
Rescatando al soldado Rya Estados 
Unidos.1998 3 al 5 de noviembre

El acorazado Potiomkin Rusia 
1925 8 al 12 de noviembre

Cara de Guerra Estados Unidos
1987 15 al 19 de noviembre

Érase una vez un País 
(Undergound) Yugoslavia
1995

Todos los días a las 12:00 hrs. y 
17:00 hrs.

Entrada libre.
Miércoles de 18:00 a 20:00 hrs., 
Se hará el  análisis de la película, 
en el Centro Cultural UPAEP
11 Pte. 1914 Col. Santiago

Actividades para el 
departamento de Bellas Artes 

UPAEP para el mes de 
noviembre

“Este es el juego” se presenta en la Miguel de Cervantes
Por: Érika Méndez Luis

Entraron nueve jóvenes personificando 
a niños de secundaria, después apareció 
uno solo diciendo: “¡fue papá, yo quiero 
vivir en el rancho!”; de esta manera dio 
inicio el estreno de la obra de teatro 
llamada “Este es el juego”, de la 
escritora mexicana Norma Ramón 
Calvo.
El 20 de octubre en la sala Miguel de 
Cervantes Saavedra de esta casa de 
estudios los jóvenes de la Compañía 
Artística UPAEP, presentaron su 
primera obra de teatro, “tras dos meses 

de haberse integrado al equipo de 
trabajo; de manera laboriosa y a base de 
práctica, es así como se muestran los 
alumnos de forma ligera”, explicó el 
profesor de teatro Alejandro Ariza, 
mismo que dirige al grupo. 
“Participan 14 actores en esta función; 
es una historia que maneja un teatro 
subjetivo; donde los elementos 
escenográficos son importantes, un tipo 
de género abstracto; en el cual no se 
necesita manejar diferentes escenarios; 
lo único que se emplea son los símbolos 
que mostraran al público un mensaje 
interesante”, abundó Ariza.
Esta obra se puede catalogar, como de 

actor y coro, debido a que el vestuario es 
uniforme; los hombres y las mujeres 
visten de negro durante toda la muestra; 
sólo cambia dependiendo el acto, tiene 
una duración aproximada de una hora.
El personaje principal es llamado Peréz, 
fue representado desde que estudiaba la 
secundaria, preparatoria, universidad, 
su relación sentimental, de trabajo y 
durante el matrimonio. Lo agobiaba 
c o n s t a n t e m e n t e  l a  s o c i e d a d ;  
estereotipándolo por ser zurdo. 
Además, es una obra contemporánea; 
que comprende una historia completa de 
un individuo acosado por la sociedad 
con la intención de acabarlo.

Al ritmo de la respiración, en una perfecta 
armonía con el pie derecho y el 
movimiento de las manos al tocar las 
cuerdas de su guitarra, el maestro Héctor 
Vodoyra presentó su primer concierto de 
Guitarra Clásica, en la Sala Miguel de 
Cervantes Saavedra de esta casa de 
estudios.
El 20 de octubre se dejaron escuchar las 
notas de las melodías de variaciones, un 
tema sobre Hendel; Capricho Diabólico, 
del maestro Mario Castelnuovo Tedesco; 
Fantasía Húngara; Cuatro bases 
venezolanas del compositor Antonio 
Lauro y la Sonata Clásica de Manuel M. 
Ponce.
Héctor M. Rodríguez Vudoyra es profesor 
de guitarra acústica en la Universidad de 
las Américas Puebla (UDLA), así mismo 
en el Conservatorio de Música en 
Tlatlahuiquitepec; tiene 16 años tocando, 
no solamente  guitarra clásica sino 
también todo tipo de relacionada con la 
guitarra.
“Una de la melodías que más me gusta 
es Fantasía Húngara, es una canción 
llena de pasión del periodo romántico 

que se expresa al máximo; ya que tiene 
que ver con la pasión que se toque; sí se 
toca plana se vuelve monótona y 
aburrida” externó el Maestro Héctor 
Vudoyra durante su concierto.
Además, este artista fue ganador en el 
2001 del tercer lugar a nivel nacional de 

“La Casa de Bernarda Alba”

música mexicana, tercer lugar en el 
2003, en el estado de Michoacán en 
guitarra clásica y una mención especial 
en el mismo concurso con la obra Elegia 
de Hebert Vásquez. Ha tenido diversos 
reconocimientos a nivel estatal y se ha 
presentado en varias universidades.

el maestro Héctor Vodoyra presentó su primer concierto de Guitarra Clásica, en la Sala 
Miguel de Cervantes Saavedra

Por: Érika Méndez Luis
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Alumnos de la UPAEP elaboran proyecto de Marketing 
para la Consejería de Turismo 

Con el objetivo de conocer los resultados 
obtenidos del estudio de Marketing 
Religioso y Marketing Electrónico, 
desarrollado por alumnos de la Facultad 
de Mercadotecnia de la UPAEP, desde 
marzo, autoridades de la Consejería de 
Turismo se reunieron con los maestros y 
alumnos responsables del proyecto, que 
es considerado por las autoridades como 
de gran impacto, ya que actualmente está 
incluido dentro del Plan Puebla 2031 e 
involucra a diferentes actores dentro de la 
sociedad. 
El estudio de Marketing Religioso, se 
realizó en dos etapas: la primera consistió 
en un estudio de mercado para evaluar la 
experiencia del turismo religioso en la 
procesión de viernes santo y en la 

A comer se ha dicho…por quinta 
ocas ión  los  a lumnos  de  
Administración de Instituciones 
participarán en el Séptimo 
Congreso del Patrimonio 
Gastronómico y Turismo 
Cultural de América Latina y 
el Caribe, que organiza la 
Cámara Nacional de la Industria 
de Restaurantes y Alimentos 
Condimentados  (CANIRAC). 
El Congreso será el 30 de 
octubre y la UPAEP colaborará 
en la realización del Taller del 
gusto Infantil, el cual tiene como 
finalidad crear en los niños el 
interés de la comida típica 
poblana con la intención de 
rescatar las tradiciones y 
costumbres de la gastronomía 
poblana. En este caso el famoso 
mole poblano. Además, podrán 
participar en las distintas 
dinámicas que se desarrollarán a 
través de sus cinco sentidos; 
para conocer el platillo típico de 
Puebla.
Siguiendo con la comida, ahora 
le toca a la creatividad ser la 
protagonista de los platillos; que 
en esta ocasión se hará notar en 
el noveno Concurso de Arroz 
que la Universidad junto con la 
Federación Mexicana del Arroz 
tienen preparado para los chef's 
u n i v e r s i t a r i o s  e l  4  d e  
noviembre. El objetivo de esta 
actividad es promover el 
consumo de este cereal en todo 
el país, donde además se contará 
con el toque novedoso que cada 
participante pondrá en su 
platillo, pues se romperá el 
esquema de la simple sopa o 
postre que pueda originar este 
grano; además inventarán 
recetas de su propia inspiración 
de este ingrediente.
Como los concursos están de a 
peso, no podía faltar la facultad 
de Contabilidad, que con el fin 
de integrar a los alumnos, 
organizarán su Maratón de 
Conocimientos  el  11 de 
noviembre; el cual consiste en 
un espacio diseñado para que los 
alumnos participen en equipo, 
mediante la realización de un 
rally, concursos de preguntas, 
juegos, entre otras actividades; 
de esta manera los alumnos de 
todos los semestres podrán 
demostrar su habilidad y 
destreza. Los organizadores 
tienen en mente premiar al 
equipo ganador,  así  que 
pónganse las pilas e intégrense a 
esta actividad que además de 
e d u c a t i v a  p r o m e t e  s e r  
divertidísima. 
C a m b i a n d o  u n  p o c o  d e  
esquema, las empresas IBM, 
AMICIS, AMITI, Avantare, 
Creswin, SUN Microsystems, 
Microsoft, Dynaware, Quarsoft, 
Pansoft Kepler, Hobbiton 
Editores, Telcel, Universia, 
Volkswagen, entre otras, se 
darán cita los días 10, 11, 12 y 13 
de noviembre en el 2º Congreso 
Internacional de Tecnologías 
de Información (CITIP) con el 
tema Un idioma, varios 
lenguajes”, el cual se centrará 
básicamente en el desarrollo de s 
software, esto como resultado 
del interés de los alumnos por 
esta disciplina.

Rumbo a la noticia

Por: Yolanda Jaimes Vidal
segunda, se propusieron las estrategias 
para establecer a la Semana Santa como 
un producto integral que enriquezca la 
oferta de oportunidades de esparcimiento 
para los turistas, resaltando la impo-
rtancia de la procesión.
La  importancia  del  Marketing  
Electrónico se debe a su objetivo, que es 
identificar y proponer a través de una 
investigación en línea, la manera en que 
se puede atraer turistas a Puebla por 
medio de un Newsletter (boletín 
informativo); dicho análisis se realizó a 
través de lo existente en la oferta de 
hoteles, agencias de publicidad de esta 
ciudad y zonas colindantes, tomando 
información también de las ciudades de 
Monterrey y Guadalajara. 

Durante la entrega de resultados se contó 
con la presencia de representantes de la 
Consejería de Turismo como son el Lic. 
Jesús Montiel Ponce, Titular de la 
División de Innovación Gubernamental y 
el Lic. Roberto Quintero Vega, Vicerrector 
de Fomento Económico y Turismo del 
Estado de Puebla, entre otras autoridades 
del Buró de Decisiones Estratégicas. Por 
parte de la UPAEP presidió el acto el 
Mtro. José Francisco Villarreal Reyna, 
Director del Departamento de Ciencias 
Económicas y Sociales; el Dr. Rogelio 
Soler Montcouquiol, MRP de la Facultad 
de Mercadotecnia y las Mtras. Irma López 
Espinosa y Judith Cavazos Arroyo, 
catedráticas de tiempo completo y 
responsables del proyecto.

Por: Redacción

,S e efectuó del 20 al 22 de octubre el 2° 
Congreso Errare Humanum Est, 
organizado por el Departamento de 
Ciencias de la Comunicación. 
El  Director de noticias de Univisión, 
Jorge Mettey, durante su ponencia 
enfatizó que Errare es “un congreso con 
temática alternativa (...) siempre que me 
invitan a dar conferencias es para 
presumir mis logros; me sorprende que 
aquí me inviten a la autocrítica y hablar 
de cosas que cuesta mucho trabajo 
reconocer”. Con él coincidió Carlos 
Arceri de McCann  Erickson.
El primer día del congreso, se contó con 
la ausencia de los 4 ponentes que 
impartirían las conferencias. Esto se 
debió, según los organizadores, a que 
son personas muy ocupadas que 
trabajan en los medios de comunicación 
y es difícil disponer del tiempo, pues 
repentinamente  les surgen imprevistos.
Blanche Petrich, de la Jornada; Roberto 
Fiesco, director de producciones de la 
casa cinemátográfica Mil Nubes; Carlos 
Lortia de W Radio y Antonio Pérez 
Irragoiri de la casa editora a! Diseño, 
fueron los ausentes que causaron la 
inconformidad de los asistentes. 
Las conferencias de ese día se 
complementaron con catedráticos y 
profesionales locales. Pérez Irragoiri 

envió a su hermano, quien también es 
socio de a! Diseño, en lo que fue  la 
conferencia  inaugural.
Según cifras de los organizadores 
asistieron alrededor de 350 alumnos de 
las carreras del departamento de  
CICOM, para presenciar la exposición 
de los errores más trascendentes de 
profesionales de la publicidad el diseño 
y los medios de comunicación.
Entre las conferencias impartidas 
destacó la del director creativo de Huevo 
Cartoon, Rodolfo Rivapalacios quien 
además de contar los errores cometidos 
en la creación del sitio de internet 
huevocartoon.com, hizo una reflexión 
sobre la naturaleza del hombre donde 
aseguró que para ser creativo se deben 
romper los parámetros impuestos por la 
sociedad y adecuarlos a plenitud propia.
Mauricio García Velásquez, Director de 
Consultoría para Proyectos de 
Comunicación y Procuración de 
Fondos M/G/V, con su tema “Concepto 
inconcluso... una campaña extraviada”, 
expuso el error que le marcó el rumbo 
de su carrera y que -aseguró- hasta 
ahora se sigue reprochando: el fracaso 
de la campaña publicitaria de la revista 
Saber Ver. 
Otra de las conferencias que crearon 
mayor expectativa entre los alumnos fue 

la de “Absolut Mistake”, expuesta por 
Federico Legorreta, gerente de marca de 
Vodka Absolut, quien explicó que 
“Absolut cuenta con una historia basada 
en un derroche impresionante de 
creatividad, por lo que con base a su brief 
(simplicidad, claridad y perfección) han 
creado un concepto inteligente para 
educar a la gente a identificar el producto 
sobre cualquier otro. El congreso 
concluyó el 22 de octubre con la 
presentación de un video creado por el 
Lic. Felipe Falcón Catedrático del 
Departamento de CICOM, donde los 
protagonistas fueron varios títeres 
animales que hicieron  mofa de todos los 
“errores humanos” cometidos en el 
congreso, parodiando a conferenciantes, 
catedráticos, organizadores y alumnos 
“a manera de autocrítica apegada al 
nombre del congreso” justifico el 
creador”.

Por: Redacción

Características de los líderes: Aceptan ideas y 
sugerencias y además, incentivan. Inspiran confianza y 
respeto, pero también depositanconfianza y muestran 
respeto a su grupo. Son buenos comunicadores y 
mantienen informada a su gente.Son profesionales, 
conocen muy bien su actividad y las actividades de cada 
integrante de su grupo. Hacen sentir importante al 
grupo y dan importancia él trabajo del mismo. Enseñan 
a hacer críticas constructivas con relación al propio 
trabajo. Brindan  libertad. Insisten en patrones elevados 
de desempeño y ayudan a conquistarlo.Los líderes 
desarrollan determinadas habilidades, citaré 
algunos:Desempeño actual, Iniciativa, Aceptación, 
Análisis y capacidad de Juicio, Comunicación, 
Realización, Flexibilidad, Objetividad. Nuestro líder 
del siglo XXI conoce los nuevos medios, los utiliza para 
todo lo que está a su alcance, pero resiste la tentación de 
caer en una visión a muy corto plazo. La tecnología 
debe ir unida al talento y a un proyecto empresarial 
firme, orientado a resultados, la creatividad, la 
oportunidad, el buen hacer. Nadie es "capaz de dar lo 
que no tiene", por eso, el liderazgo implica un reto 
constante de superación, en todos los aspectos que se 
relacionan con el desarrollo completo y armónico de la 
persona: personal (valores y hábitos), profesional, 
social y espiritual. Por consiguiente, un verdadero líder: 

Considera que primero están los demás y evita a toda costa 
convertirse en el centro de atención. Se preocupa de las 
personas, procura estar pendiente del bienestar personal, 
moral y espiritual de cada uno de quienes lo rodean. 
Siempre toma en cuenta las opiniones y el sentir de sus 
allegados, de esta manera cuenta en todo momento con 
una excelente respuesta de sus hijos, colegas, subalternos, 
discípulos y amigos. Da gran importancia al trabajo en 
equipo, de ahí que siempre hace énfasis en la labor 
realizada por el grupo. El líder debe buscar el Espíritu de 
servicio es el deseo genuino de ayudar al prójimo, sin 
esperar nada a cambio, sin este principio todos los demás 
valores se convierten en demagogia o interés. El verdadero 
espíritu de servicio tiene la particularidad de buscar el bien 
y a veces de olvidarse de uno mismo por pensar en los 
demás. Es saber que algo hace falta y sentir la 
responsabilidad personal de remediarlo y que no se quede 
solamente en sentir, sino “poner manos a la obra” 
invirtiendo tiempo, esfuerzo y los recursos que hagan 
falta. El servir no es faena de seres inferiores y no significa 
que solo se hagan méritos cuando se hacen grandes obras, 
la mayoría de las veces el servir esta en los detalles y si son 
anónimos mejor. Este tiempo en que vivimos debemos de 
visualizar que líderes debemos formar, hemos conocido la 
historia y debemos concentrarnos en los beneficios que 
nos ha dejado ésta hasta ahora. Es un reto fascinante y de 

formar a nuestros estudiantes en líderes que busquen la 
verdad y la amplíen, en que cada uno de ellos y de ellas 
encuentren su pleno desarrollo tanto personal como 
profesional, ellos y ellas son el futuro de nuestro país, 
tendrán en unos años la batuta de dirigir en empresas, en 
puestos de gobierno y en general, hoy es tiempo de que 
nuestros estudiantes encuentren el camino hacia el 
triunfo de todas sus actividades y así mostrarán a sus 
compañeros y a todo el mundo que día con día están 
dejando huella para convertirse en unos verdaderos 
líderes. Si la forma de vida de la mayoría de las personas 
que conforman esta comunidad, es deficiente y llena de 
carencias, no podemos pensar que el destino no sea el 
mismo para todos.  Por eso debemos trabajar por la 
comunidad, pero partiendo desde la mejora del 
individuo primero, es decir de la propia superación 
personal (física, espiritual, intelectual, etc.) y una vez 
cubierta esta etapa, se debe trabajar en nuestro círculo de 
influencia más cercano y potencialmente mejorable, es 
decir: amigos, familia, empresa, comunidad.  Es tiempo 
de tomar conciencia de que falta mucho camino por 
recorrer para que nuestro país sea mejor y encuentre su 
pleno fortalecimiento que tanto necesita. El líder  debe 
servir en lugar de dominar, incentivar e inspirar. 
Respetar en lugar de explotar la personalidad ajena y 
por último reflexionar, meditar y actuar.

Formación del Líder. Segunda Parte.

Responsable de la publicación: Mtro. Alfonso Prieto Eibl

Concluye el Segundo Congreso Errare Humanum Est
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Vida Universitaria

Cada cinco años, por disposición de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), 
los planes y programas de estudios de 
las universidades deben renovarse; por 
ello, profesores de la UNAM visitaron 
esta casa de estudios, para platicarles 
sus experiencias a catedráticos del 
departamento de Administración y 
Contaduría de la UPAEP.
El departamento de Administración y 
Contaduría será el primero en cambiar 
los planes y programas de estudio, para 
esto ha desarrollado el  proyecto 
Curricular por Competencia, el cual 
tiene dos objetivos: hacer mas prácticos 
los planes con asignaturas enfocadas a 
las necesidades del campo laboral y 

Catedráticos de la UNAM orientan en renovación de planes educativos
Por: Ricardo Guevara Torres optimizar los recursos en el área de 

negocios.
Los profesores que han trabajado en el 
área de posgrado de la Universidad 
Nacional Autónoma de México son: el 
Maestro  Luis  Alfredo  Valdés  
Hernández, investigador de estudios 
superiores en posgrados de la UNAM, 
candidato a Doctor en Administración, 
maestro en los posgrados en la UPAEP, 
quien ha dado varios cursos en diversos 
países y la Maestra María Antonieta 
Martín Granados, abogada y contador 
público, además de ser Master en 
Administración de Negocios y asesora 
en el área contable y fiscal de la UNAM, 
con varios libros publicados.
Los mencionados profesores, se 
reunieron en la UPAEP con el Dr. Marco 

El próximo 17 de noviembre se 
presentará en esta Universidad la 
Octava Edición de la Muestra 
Fotográfica y de Video,  por 
estudiantes de Ciencias de la 
Comunicación, Diseño Gráfico y 
Diseño y Producción Publicitaria, 
bajo la coordinación del Área de 
Computo Académico. Los trabajos 
que se mostrarán son resultado de un 
viaje a tierras chiapanecas efectuado 
por los alumnos de las asignaturas de 
Diseño y Computación y Diseño y 
Computación Avanzada.
Su visita a Chiapas provino de un 
convenio promovido por los titulares 
d e l  d e p a r t a m e n t o  ( C ó m p u t o  
Académico) con el Instituto de 
Historia Natural y Ecología de 
Chiapas (INHE) y en apoyo al 
Proyecto de Protección y Difusión de 
la Tortuga Marina. Tuvo una duración 
de tres días: del 15 al 17 de octubre a 
Puerto Arista, Chiapas, con la 
intención de reunir los materiales 
gráficos y videos necesarios para la 
muestra.
El viaje fue coordinado por los 
catedráticos del Área de Computo 
Académico (Departamento de 
Ingeniería Industrial y Tecnología de 
Información), y los maestros Daniel 
David Rivera Mercado, Sergio 
Chavira y Maricruz Juárez Martínez 
en conjunto con Ingeniería Ambiental 
y  la Mtra. Aurora Alcázar Pestaña. 
“Fomentar la labor interdisciplinaria, 
cuya intención es apoyar este tipo de 
trabajos de manera conjunta a favor de 
los proyectos de la Universidad, es de 
nuestros principales objetivos”, 
expresó la Mtra. Maricruz Juárez 
Martínez, al referirse a esta labor.
La exposición se tiene programada 
para el 17 de noviembre a partir de las 
6 de la tarde. La primera parte de la 
Octava Edición de la Muestra 
Fotográfica y de Videos iniciará en la 
sala Francisco de Vitoria, se 
proyectará el video del viaje 
acompañado de la música del Coro 
Normalista de Puebla. 
La exposición continuará alrededor de 
las siete de la noche, con su segunda 
etapa en la explanada del edificio C, 
donde habrá brindis de honor y 
también se expondrán los trabajos y 
material gráfico que se obtuvo durante 
el viaje.
A este acto asistirán representantes del 
Instituto de Historia Natural de 
Chiapas y se colocará un stand 
turístico de promoción para los 
próximos viajes culturales que deseen 
real izar  los  miembros de la  
Universidad.

Está próxima la Octava 
Muestra y Exposición de 
Diseño y Computación 

Por: Julio C. Velázquez Enríquez

Esta casa de estudios participa en la 
Undécima Semana Nacional de Ciencia y 
Tecnología por medio de la Coordinación 
de Divulgación Científica de la Dirección 
de Investigación de la UPAEP y el 
Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (CONACYT), para lo que 
abren la invitación a todo el alumnado y 
personal docente a participar en las 
diferentes actividades y conferencias.
La Semana de Ciencia y Tecnología inició 
el lunes 25 octubre con el montaje de un 
modelo del Sistema Solar en el edificio A, 
el cual permanecerá expuesto toda la 
semana. Este mismo día, el Ing. Luis 
Alberto Uribe Pacheco, ganador en 
Expociencias 2004, ofreció la conferencia 
“Marte: la próxima escala” y el martes 
inició el curso práctico de mecatrónica 

Alumnos de la Facultad de Comercio 
Internacional de la UPAEP ganaron el 
premio Exporta CUNI 2004 por su 
proyecto “El plan de negocios de 
comercializadora mezcalera a Taiwán”, en 
el marco del 7° Congreso Universitario de 
Negocios Internacionales (CUNI) “5 
Continentes, un sólo mercado”. 
El concurso tenía como objetivo impulsar 
a los alumnos a realizar un proyecto que 
contribuyera al desarrollo de la oferta 
exportable del estado de Puebla o de la 
región. Los puntos a evaluar fueron: la 
metodológica, el estudio de mercado, el 
análisis de la competencia, el impacto 
regional, las estrategias de negociación y la 
estructura; la relevancia de la información, 
la actualidad de la misma y la viabilidad 
del proyecto. El jurado calificador estuvo 
conformado por empresarios y seis 
catedráticos de las Universidades 
integrantes del CUNI.
La galardonada Karla Gabriela Enciso 
Badillo, estudiante de séptimo semestre de 
Comercio Internacional, explicó que la 

 Hoy se disputará el tradicional “Concurso de Huevos”

para estudiantes y profesores.
En este marco, hoy se festeja “el día del 
Mecatrónico”, por ello, la sociedad de 
alumnos de Ingeniería Mecatrónica, harán 
por tercera ocasión “el Concurso de 
Huevos”; este reto consiste en lanzar un 
huevo desde el tercer piso del edificio A 
sin que se rompa, los participantes pueden 
hacer uso de diferentes artefactos en los 
cuales sean aplicables las teorías físico-
matemáticas. 
A las 16:00 horas en la sala Francisco de 
Vitoria, se presentarán las conferencias: 
“Mecatrónica por FESTO” impartida por 
el Ing. René Tovar Reyes, Asesor Técnico 
de la empresa FESTO, e “Impacto de la 
Electrónica en la Mecatrónica”, presentada 
por el Dr. Guillermo Espinosa Flores 
Versas, del departamento de Electrónica 
del Instituto Nacional de Astrofísica, 
Óptica y Electrónica.

Será el 17 de noviembre y apoya a 
la protección de la Tortuga 
Marina

Alumnos de Comercio Internacional salen vencedores 
en el premio Exporta CUNI 2004

Por Brenda Araujo

Gisela Torres Hernández investigación se enfocó en establecer una 
comercializadora para exportar mezcal a 
Taiwán, con un valor agregado en el 
envase que es el tarro de cerámica.
Asimismo, explicó que se eligió a Taiwán 
como mercado fin debido a los resultados 
arrojados por un estudio previo. Indicaron 
que los habitantes de la zona son 
proclives a ingerir bebidas destiladas, 
porque en algunos países asiáticos se les 
inculca desde pequeños a ingerir vino 
procedente del arroz que cultivan. 
Tiempo atrás, según la explicación de 
Karla Enciso, estos países probaron el 
tequila, el mezcal y el pulque y mostraron 
más aceptación a estas bebidas que las de 
su origen.
La ganadora del Exporta CUNI, expuso 
que si se actualizan y modifican algunos 
aspectos, el proyecto se podría llevar a la 
práctica, pues de acuerdo a los estados 
financieros y a las predicciones que 
hicieron, sí sería redituable, ejemplificó 
que “Oaxaca tiene tierras cultivables y 
más de la mitad se utiliza para las plantas 
de maguey”. 
El premio Exporta CUNI 2004, fue 
entregado por la Directora General de 004 

Comercio Exterior,  la Lic. Mónica Doger 
a los alumnos Karla Gabriela Enciso 
Badillo y Giovanni Cuecuecha Varela de la 
Facultad de Comercio Internacional. Los 
ganadores se hicieron acreedores a un viaje 
todo pagado al Cervantino 2004, una beca 
de BANCOMEXT durante dos cursos del 
programa 2005, la suscripción anual a la 
revista  “Negocios”  y  a  Becas  
PYMEXPORTA que consisten en el Plan 
de Capacitación de Invierno 2004 y 
Primavera 2005.

El programa de la Semana Nacional de 
Ciencia y Tecnología concluirá el jueves 
28 con la conferencia titulada “Los 
movimientos científicos y juveniles en el 
mundo”, impartida por el M.C. Roberto 
Hidalgo  Rivas,  coordinador  de  
Divulgación Científica de la UPAEP en la 
Universidad Tecnológica de Huejotzingo a 
las 11:00 horas. En la explanada central de 
la UPAEP, a partir de las 12:00 horas, el 
Club de Astronomía Taboada Roldán 
(CACOTAR), instalará telescopios que 
permitan la observación astronómica. 
Para  f inalizar,  se  mostrará  la  
videoconferencia “Sensores químicos 
como sistemas integrados analíticos”, 
impartida por el Dr. Salvador Alegret, del 
departamento de Química de la 
Universidad Autónoma de Barcelona, 
España, a las 16:00 horas en la Sala Virtual 
del CETEC.

Polo Tello Velasco, líder de este proyecto 
y con el Profesor Anselmo Salvador 
Chávez, quien es asesor del área 
enfocada a la educación.
Asimismo, platicaron con los profesores 
del departamento de Administración y 
Contaduría -que están a cargo de 
rediseñar los programas-, sobre las 
experiencias que han tenido al renovar 
carreras y transmitir algunas técnicas 
para implementar este proyecto.
Aún cuando de momento no se tiene 
previsto ningún convenio con la UNAM, 
el Doctor Marco Polo Tello pronunció: 
“Este fue un primer paso bastante sólido 
para construir una relación futura con 
dicha institución y llevar adelante 
trabajos conjuntos”.

Lic. Mónica Doger, Karla Gabriela Enciso 
y Giovanni Cuecuechea Varela.

Inició la 11  Semana Nacional de Ciencia y Tecnologíao
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Por Joaquín Ruiz Sánchez

La Barra

El 10 de octubre murió Christopher 
Revé, el actor que protagonizara el papel 
de Superman por primera ocasión; con 
52 años de edad, tras cerca de una 
década sufriendo de una parálisis física a 
raíz de un accidente de equitación y 
"debilitado por la infección y otras 
muchas enfermedades que acompañan 
una parálisis, su cuerpo le abandonó", 
describió Dana Reeve, su esposa.
Parece que lo único que le faltara al 
mundo de hoy es la muerte de un 
superhéroe. En 1961 hubo una primera 
“muerte” del superhombre; luego, 
recuerdo muy bien la historia de 1993 
cuando Superman, el del comic, murió a 
manos de Doomsday. El mundo se 
colapsó, se vendieron millones de 
ejemplares de la historieta que contenía 

La muerte de un superheroe

Por Uzziel A. Marroquín P.

Homo Sapiens
Mictlán y Xibalbá, una concepción de la muerte y ejemplo de nuestra riqueza cultural

El culto a los muertos es el primer acto de 
religiosidad que el hombre manifestó, 
aunque se ha comprobado que quien por 
vez primera lo manifestó fue el hombre de 
Neandertal, y no el homo sapiens. 
A lo largo y ancho del planeta, se 
desarrollaron distintas culturas. Cada una 
de ellas veneraba a sus difuntos, desde las 
civilizaciones paganas, hasta las 
monoteístas, también la cristiana. En el 
caso pagano, los griegos creían en el 
Erebo, el cual era gobernado por Hades y 
quienes fallecían pasaban al inframundo 
habitados por almas, sombras y demás, 
como lo narra Homero en las aventuras 
del héroe Odiseo o Ulises. 
En  otras  cul turas  paganas  de  
Mesoamérica en el caso de los Mexicas 

“Las naciones desaparecen no cuando son conquistadas 
territorialmente, sino cuando éstas pierden su identidad cultural”

creían en algo similar, en un inframundo 
para las almas de los mayores, el 
homólogo del conocido mundo de los 
muertos helénico Erebo era Mictlán, 
aunque este representaba el noveno piso 
del inframundo, donde iban todos 
aquellos que no morían en batalla o en 
parto (ellos iban a Tonatiuhichan casa de 
Tonatiu, dios del sol) o los muertos con 
relación al agua (Tlalocan, casa de Tláloc, 
dios de la lluvia). 
Mientras que en la cultura mesoame- 
ricana maya al inframundo se le conoce 
como Xibalbá, que significa lugar 
tenebroso y oscuro, donde los muertos 
descienden a este inframundo o mundo de 
los muertos, y que posteriormente pasan a 
manifestarse en el mundo terrenal de una 

semejante capítulo, la noticia impactó a 
la sociedad entera, a chicos y a grandes 
por igual.  
El mundo navega hoy ya sin su protector y 
necesita ahora de un nuevo héroe que lo 
cubra y lo proteja de todos los malos del 
nuevo cuento, que lo proteja de la 
injusticia, de la guerra, del robo, del aborto 
-esa tremenda plaga de la sociedad, “la 
peor” considerada por la Madre Teresa de 
Calcuta-. Urge un superhéroe, el lugar 
queda vacante y si me preguntaran a mi, 
diría que no hay nadie que pueda ocuparlo, 
necesitaríamos entonces que viniera de 
nuevo alguien de Kryptón o de algún 
planeta extraño para que nos cuidara. O 
bien necesitaríamos unir esfuerzos entre 
nosotros. Necesitamos nuevos héroes, 
pequeños héroes, héroes de lo cotidiano.

Estrés: ¿Procesos moleculares o cuestiones psicológicas?

Hoy en día uno de los fenómenos más 
comentados, estudiados y tratados es el 
estrés. Este fenómeno es reportado en 
pacientes de todas las edades, lo que 
causa una situación que no sólo 
conduce a comportamientos y actitudes 
fuera de los estándares psicológicos 
normales, sino también se ha 
considerado un factor de predisposición 
a diversas enfermedades como lo son la 
gastritis y los estados de depresión.
En el plano molecular: El estrés 
oxidativo es considerado como el 
padecimiento de nuestro tiempo: la vida 
acelerada, las preocupaciones y el 
agotamiento mental y físico, dan como 
resultado un desequilibrio en las 
defensas contra la oxidación, es decir, la 
vida nos oxida. Las células no utilizan 
todo el oxígeno que les llega: un 2 % de 
ese oxígeno se convierte en formas 
químicas nocivas que se denominan 
radicales libres, los cuales son definidos 
como fragmentos moleculares con un 
electrón suelto en su orbita exterior que 
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provoca una oxidación muy alta, son 
inestables y reaccionan instantáneamente 
con otras sustancias que estén cercanas. 
Las reacciones químicas de los radicales 
libres se dan constantemente y son 
necesarias para la salud, pero el proceso 
debe ser controlado con una adecuada 
protección antioxidante.
Afortunadamente, el organismo ha 
desarrollado en el curso de la evolución 
sistemas de defensa antioxidante que 
protegen o reparan a las mitocondrias; 
éstos son, los antioxidantes (ejemplos: 
vitaminas como la C, A y E ).
En el plano psicológico:  La palabra 
estrés  remite  a  ideas de algo 
desagradable ó nocivo. Algunas personas 
consideran el estrés como una amenaza 
directa a su equilibrio físico y 
psicológico, asimismo a su felicidad y al 
éxito personal y profesional. También se 
asocia al estrés con angustias, sobrecarga 
de tensiones y otras cosas malas que 
puedan sucedernos. 
Existen una serie de ideas erróneas o rma 

mitos sobre este fenómeno; por ejemplo, 
se cree que “a todas las personas les 
producen estrés las mismas cosas”, lo 
cual es erróneo. El estrés es diferente 
para cada uno de nosotros; lo que le 
produce estrés a una persona puede o no 
ser factor detonante para otras. Cada 
quien responde a las circunstancias de 
estrés en forma completamente 
diferente. 
Otra idea es que “el estrés siempre es 
algo negativo”, de acuerdo a este punto 
de vista, la clave radica realmente en 
como manejarlo. “ Si no se sienten 
síntomas del estrés , entonces no hay”,  
la ausencia de “síntomas” no quiere 
decir ausencia de estrés . De hecho, 
muchas veces ponemos un camuflaje a 
las manifestaciones del estrés con 
medicamentos y de esa manera no 
sentimos, ni nos damos cuenta de las 
señales del estrés  que pudieran ser 
necesarias para poder establecer 
métodos de manejo para lograr un 
equilibrio físico y psicológico.

¿Qué Tipo De Voto Emites? . . .
Voto De “Castigo”: Es aquel que 
emites cuando te sientes descontento o 
inconforme con la administración de 
un partido y votas por su oponente.
Voto Escindido: Cuando tienes poca 
identificación con los partidos y una 
mayor atracción o rechazo por las 
personalidades.Voto Estratégico: 
Cuando sientes un gran rechazo a 
otorgar a un solo partido apoyo pleno, 
por lo que cuando hay  elecciones para 
la renovación de varios poderes, 
divides tu voto para establecer una 
especie de equilibrio entre los partidos 
contendientes.Voto Expresivo: 
Cuando de manera  personal como 
elector no sólo estás interesado en 
votar, sino en por quién votas. Voto 
Genérico: Este tipo de voto es el que 
haces en referencia a las encuestas,  o 
como respuesta a la pregunta de por 
quién votaría si en este momento 
o c u r r i e r a  l a  e l e c c i ó n . Vo t o  
Independiente: Cuando haces nulo tu 
voto ya sea marcando toda la boleta o 
escribiendo leyendas en ella.Voto 
Partidista: Es el que emites cuando 
estas ligado a un partido político como 
militante es conocido también como el 
“voto duro”. Voto Racional: Es aquel 
que realizas en torno a las propuestas 
de  los candidatos, es decir, hay un 
análisis de por medio. Voto  
Retrospectivo: Está determinado por 
la evaluación que como ciudadano 
haces de la actividad gubernamental. 
Voto Corporativo: Es el voto que 
emi tes  condic ionado  por  la  
pertenencia a alguna corporación. 
Voto Diferenciado: Cuando en una 
misma elección votas por partidos 
diferentes de acuerdo al poder o 
cargos público. Voto Suisher: 
Cuando ejerces  tu derecho de votar al 
azar o de manera aleatoria.
¿Qué tipo de ciudadano eres? . . . ¿Qué 
clase  de ciudadano quieres ser? . . . 
“Tú y tu voto construyen la 
democracia” (Juan E. Pardinas).

¿Sabías que en las últimas 
encuestas sólo el 20% de los 
jóvenes irán a votar?; ¿sabías 
que son los jóvenes los que 
decidirán la elección?

El estrés se puede definir como un 
estímulo o situación que provoca 
adaptación o cambio, en la forma de 
hacer o pensar sobre algo, asimismo 
en la respuesta de nuestras células a 
factores externos.
Por eso es importante buscar los 
medios necesarios para controlar y 
manejar este tipo de situaciones y aún 
si es necesario aprender a vivir con él; 
de esta manera se reducirá su 
potencial de amenaza y se logrará 
vivir como mayor tranquilidad. Es 
importante también destacar que el 
estrés es un fenómeno natural que le 
sucede esporádicamente a las células, 
por ejemplo: durante un ejercicio.

Ese es mi llamado, a que tras la muerte de 
Superman, nos convirtamos nosotros, en 
conjunto, en los guardianes de la justicia. 
Recuerdo muy bien que hace unos años 
llegué a tomar un café y en el mantel 
desechable traía una leyenda que decía 
“SE BUSCA”, los gráficos eran la sombra 
de un rostro que decía “HEROES 
ANÓNIMOS”. 
Se trataba de una campaña para que 
“denunciaras” a los héroes de la sociedad 
y se premiaran de alguna manera. Se 
“denunciaría” a aquel que se viera 
ayudando a un invidente a cruzar la calle o 
a quien cediera su lugar en el camión a la 
señora embarazada o a cualquier dama, se 
denunciaría al “héroe” que hiciera una 
obra de caridad, que ayudara a sus 
semejantes de una u otra manera.

forma diferente a la que tenían antes de 
fallecer. 
La justificación de los muertos en el 
mundo maya, es que aún siguen estando 
presentes en el mundo de los vivos, a 
diferencia del mundo cristiano que 
considera el paso a la eternidad, los mayas 
creían en la permanencia en el tiempo de 
sus muertos y de una existencia presente; 
en una bipermanencia, en el mundo de los 
vivos y en el de los muertos; el otro 
mundo sólo resulta ser otro espacio de 
donde se desplazaran al espacio de los 
mundanos, por periodos largos y formas 
diversas, con ello los muertos perma- 
necen en tiempo y espacio de los seres 
vivientes e ingiriendo para bien o mal 
sobre la vida social de los vivos. 

Responsable de la publicación: 
Asociación de Mujeres Universitarias,
 Sociedad de Alumnos de Ciencias Políticas y 
Sociedad de Alumnos de Economía.
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Buzón de ida 

Matatiemp 

                      y vuelta
Un saludo para Gaby de 3° semestre 
Medicina grupo 3, espero que te la 
hayas pasado muy chido en tu cumple. 
Con cariño tu amiga que te quiere 
mucho, mucho… y sabes quien!! 
¡Felicidades Flaca!

Chica de 1° semestre de LCI busca 
novio formal, soltero, excelente 
presentación, estabilidad emocional, 
disponibilidad de horario y experiencia 
mínima de 2 años. Interesados favor de 
mandar su solicitud (de preferencia con 
foto) a: braundeleder@yahoo.com

¡Quiubo! Saludos para Adriana de 
Arquitectura y José Carlos Camino 
Hamshire de Ingeniería Industrial. Atte. 
Yo, ustedes saben quien.

Cristian Sánchez C. Lástima que tengas 

Ojo de águila Por : Pepe Notario

novia y que no sea yo. Atte: C.S.

1° semestre, Sistemas de Cómputo. 
Saludos para Juan Jesús de su 
admiradora secreta eres un bombón. Ya 
háblame no seas payaso.

Alejandra Pérez Jiménez de Empresas: 
Me gustas mucho. Atte. Te regale un 
Larín.

Enrique de 9° semestre de CIPOL: 
quiero decirte que eres un chavo que me 
gustas mucho, desde la primera vez que 
te vi. Y que estoy muy triste porque ya 
vas a salir de la Uni. T.Q.M. Atte. Tu 
admiradora número uno.

Saludos para “las Wenses” de tercero 
CICOM; para Nito, César, Hebert, La 
Flaca, Liz, Pamela Vega, Irma, Jessiel, 

José, Priscila y Polo 3° DPP Araceli, Pepe, Oscar, Fer, Pablo, Mario, Héctor, Liliana,
Rahel y Carla, DPP (organizadores de Errare Humanum) 

Víctor, Jorge y Oscar 1° CICOM
Alumnos en Conferencia

Disfrutando el café 

Encuentra las 5 diferencias

Flash

Petos, Keyla, Sonia, Marco R. y Eunice 
(DPP). De sus amigas Martha y Rosa.

Luis: gracias por este año tan 
maravillosa que he pasado a tu lado, 
gracias por tu paciencia y por 
soportarme, por tus detalles, por 
quererme tanto y por ser como eres. 
Espero que este año sea sólo el principio 
de muchos años más. Te amo: Mónica. 
Feliz aniversario 13/10/04.

Saludos a todas “las Juanas” la 
pasamos de pelos. Atte. Nemo y Ana.

¡Felicidades!  Memo Orozco, por tu 
bella relación con Dalia Toledo, son la 
pareja perfecta. Atte. Gallo.

Saludos para Joaquín y Francisco del 
grupo 3 de Medicina, 3° semestre. Para 

que no digan que no los quiero y no me 
caen mal.

Saludos para Luis Miguel, del grupo 3 de 
Medicina de 3° semestre, que es un niño 
muy especial, gracias por ser mi amigo. 
Te quiero mucho. Atte. Quien esperas 
que sea.

Miguel Ángel Domínguez, 3° semestre 
de Gastronomía: quiero decirte que eres 
el chavo más guapo de toda la 
Universidad. Atte. Anónima. Gracias 
por robarme el corazón.

Amigui:
Hola! feliz cumpleaños
Espero que te la pases muy muy chido en 
este día, recuerda que te quiero mucho.
atentamente TU MIJA.

Pasito tun tun

OO

Al primero que llegue al departamento de Prensa y Comunicación con las respuestas correctas se le otorgará un premio
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Entre el “We´re the champions”, 
medallas nuevas, una considerable 
entrada, público participativo, buen 
futbol y organización impecable, llegó a 
su final el Torneo Intramuros de Futbol 
rápido. El equipo Valver se coronó 
campeón en la rama varonil al vencer  6 
a 5 al Real Fackers, mientras que las 
Frescas L.A.I. lo hicieron en la femenil 
al derrotar a Surtido  Rico,  4 goles por 1.
Todo estaba listo a las 5 de la tarde del 
miércoles pasado, la duela esperaba a los 
dos mejores equipos femeniles del 
torneo; las Frescas vestían con casacas 
blancas y exintegrantes de la selección 
representativa de la Universidad en 
futbol rápido, mientras que las de 
Surtido Rico vestían de amarillo.
Los asistentes apoyaban a sus favoritas 
entre gritos y aplausos, hasta que vino la 
camiseta número 14 de las Frescas, 
correspondiente a Elizabeth de la Cerna, 
para poner el primer tanto del partido. 
En su festejo corrió a las tribunas para 
abrazar a sus ex compañeras de equipo. 
Pero poco les duró el gusto a las L.A.I. 
porque en un tiro directo y potente, la 
número 15, Claudia Trejo, emparejó el 
encuentro.

Bueno, esta semana empezamos con 
que el basquetbol varonil se adjudicó 
dos triunfos más dentro de la 
CONADEIP. La víctima de la buena 
actuación de las Águilas fue la 
Universidad Madero. 
Tal parece que los pupilos de Ceniceros 
juegan mejor de visitantes que de 
locales. El primer partido ganaron en el 
Nido  76 a 71, una ventaja no muy alta y 
por debajo de lo que t ienen 
acostumbrado. Además de que el 
mismo entrenador comentó que los 
jugadores se vieron desganados, lo cual 
se reflejó en el resultado final. En este 
partido Julio César Everardo se 
convirtió en la estrella con una 
actuación excelente y anotando todo lo 
que encontró a su paso.
Al otro día las cosas parecieron 
totalmente diferentes, de visitantes las 
Águilas tuvieron una excelente 
actuación, en sí todo el equipo funcionó 
de manera correcta, no por algo se ganó 
por 40 puntos de ventaja: 97 a 57. Esta 
vez se vio al equipo más maduro y 
equilibrado en el juego, concentrados y 
sobre todo motivados a la hora de jugar, 
esta vez el líder fue Juan Pablo Bravo. 
En general la actuación del equipo en 
estas eliminatorias ha sido buena, con 
algunos altibajos, pero últimamente se 
ve mejor conformado.
Y en cuanto al basquetbol femenil, 
tenemos que las Águilas terminaron 
con su racha invicta de cuatro partidos 
consecutivos. Hay que recordar que las 
pupilas de Javier Ceniceros ya se 
habían salvado en el pasado partido 
frente a la Madero, pero esta vez no 

Los campeones: Valver y las Frescas L.A.I.; de la rama varonil y femenil respectivamente

Cardiaco final del torneo de intramuros
Por Paloma Benítez Tinoco.

El partido se ponía tenso, no había nada 
para nadie, aunque después, con un 
potente tiro desde fuera del área, una vez 
más Elizabeth de la Cerna puso a las 
Frescas al frente en el marcador. Las 
tarjetas amarillas aparecían al por 
mayor, el primer tiempo acabó 2 por 1.
Regresando a la parte complementaria 
las actuales campeonas, tuvieron 
muchas oportunidades de seguir 
acrecentando la ventaja, la número 15 
tuvo un potente tiro que pegó en el 
travesaño y la gente lo lamentaba, las 
Frescas tejieron las jugadas y en una 
grave equivocación de la defensa 
amarilla, Alma García Ramírez metió un 
autogol que puso a las Frescas 3 goles 
por uno. Pero las cosas no terminarían 
ahí, Yolanda Méndez con un cañonazo 
de pierna derecha  desde más de media 
cancha le puso la cereza al pastel de la 
victoria de las nuevas campeonas del 
intramuros de rápido femenil.
A las 6 de tarde, era el turno de los 
hombres: Valver contra Real Fackers. El 
ánimo estaba más encendido, los 
jugadores saludaron al árbitro con un 
pelotazo, todavía no se acomodaban las 
cosas y el número 10, Roberto Montes 
de Oca, puso el primer balón en las n, 

corrieron con la misma suerte y las 
Tigres Blancas se llevaron el partido 
64 a 54 dentro de la CONADEIP. 
A pesar de que tan sólo llevan 3 
descalabros, este equipo femenil no ha 
funcionado de la manera que se 
esperaba, no son constantes, de hecho 
en partidos donde se tiene que sacar la 
casta no lo hacen y la Madero ya les 
había dado un aviso y cumplieron su 
cometido, esperemos que este 
conjunto se decida a ser protagonista, 
porque tienen un excelente entrenador 
y por algo son representantes de un 
equipo competitivo.
Bueno dejando el básquetbol y 
pasando al futbol rápido varonil, 
tenemos que la UPAEP goleó a su 
acérrimo rival los Aztecas de la 
UDLA 12 a 2 goles, en el último 
c o m p r o m i s o  d e n t r o  d e  l a s  
eliminatorias de la CONADEIP. 
UPAEP cerró con broche de oro, a 
pesar de que se pronosticaba que a los 
pupilos de el “Potro” Gutiérrez les iba 
a costar trabajo acoplarse a la nueva 
forma de trabajar del técnico y porque 
éste desconoce muchos aspectos del 
futbol rápido. Los muchachos han 
demostrado ser un buen equipo que 
responde a las exigencias de los 
compromisos. 
Prueba de lo anterior, fue esta 
contundente actuación frente a los 
Aztecas, lo que da esperanzas de que 
será un equipo protagonistas en el 
nacional de CONADEIP, que 
competirá del 16 a 20 de noviembre en 
las nuevas instalaciones de la 
Universidad.

Por Paloma Benítez Tinoco.

Desde el nido

redes, para darle la ventaja a Valver. 
Manuel Ugalde, camiseta número 6 de 
los actuales campeones, conectó dos 
potentes tiros después de la anotación, 
pero el portero de Real hizo dos 
impresionantes paradas. Posterior a ello, 
llegaría Ariel Charolet para poner las 
cosas parejas para los Fackers, casi 
enseguida una vez más Montes de Oca 
ponía el marcador 2 por 1 a favor de los 
los Valver.
Pablo Hernández, jugador de Valver, 
hacía maravillas en la cancha, su equipo 
no dejaba tener el control al Real y llegó 
Manuel Ugalde para poner las cosas tres 
goles por uno. Pedían tiempo fuera y al 
regresar los Real tiraban potentes tiros, 
pero no surtían el efecto deseado, hasta 
que Adulfo Pérez Lara derribó al portero 
Valver y las cosas estaban 3 por 2.
Pero llegó una descolgada de Valver, 
ayudados por la mala defensa de los 
Real, para que llegara una vez más 
Montes de Oca y poner las cosas 4 por 2. 
Real todavía no desesperaba y en una 
serie de buenos toques, Adulfo Pérez 
volvía a anotar para darle esperanzas a 

su equipo.
La gente se emocionaba, ninguno de los 
dos equipos daba tregua, pero llegó 
Pablo Hernández de los Valver con un 
excelente tiro cruzado para poner las 
cosas 5 a 3 para el medio tiempo.
Para la parte complementaria hubo 
muchos tiros de larga distancia por parte 
de ambos equipos, hasta que Manuel 
Ugalde una vez más ponía un gol para 
Valver. 
Las cosas no pintaban bien para el Real 
que desesperaba por estar  tres goles 
abajo, pero en dos excelentes goles 
seguidos Real mantenía las esperanzas, 
pero el tiempo no les ayudó y en un final 
cardiaco Valver se coronó campeón.

Campeones de la rama varonil
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Voleibol de Sala sigue invicto
Por: Paloma Benítez Tinoco

El equipo representativo de Voleibol de 
Sala logró su tercer triunfo de manera 
consecutiva y siguen invictas dentro de 
las eliminatorias de la Zona Oriente de la 
Comis ión  Nac iona l  Depor t iva  
Estudiantil de Instituciones Privadas 
(CONADEIP) rumbo al Nacional de la 
Segunda División Primera Fuerza a 
celebrarse el próximo año en el ITESM, 
Aguascalientes.           .
Siguiendo con este buen desempeño, 
tratarán de mantener su mejor nivel y 

amarrar el único boleto para el Nacional 
de la especialidad que le permita el 
próximo año el ascenso a la máxima 
categoría de este deporte en la 
CONADEIP. El siguiente juego de la 
escuadra rojiblanca será el 9 de 
noviembre a las 14:00 horas frente a la  
UPAEP, Tehuacán.
Con este resultado las estadísticas las 
colocan como el mejor equipo del 
torneo con tres triunfos y cero derrotas.

Universitarios podrán realizar
 su servicio social en el TRIFE

Por Martha  Ponciano 

La UPAEP firmó convenio con el 
Tribunal Electoral del Estado de 
Puebla (TRIFE), con la finalidad de 
que los alumnos de esta casa de 
estudios puedan realizar servicio 
social y colaborar en proyectos con 
dicho organismo.
El acuerdo será útil para estudiantes de 
Derecho, Diseño Gráfico, Ciencias de 
la Comunicación, Ciencias Políticas, 
Administración de Empresas,  
Contaduría Pública, entre otras 
carreras; pues el TRIFE cuenta con  
diversas áreas de trabajo, entre las que 
destacan las campañas electorales, 
redacción y manejo de la información.
Por parte de la UPAEP para darle 
seguimiento al convenio será el Dr. 
Jesús Reyes Jiménez, Director de 
Servicio Social, quien tendra la 
responsabilidad de velar por el 
cumplimiento de los puntos acordados 
y por el rendimiento de los alumnos. 
En cuanto al encargado del Tribunal 
Electoral,  supervisar el cumplimiento 
del convenio  el Lic. Miguel  C. Luna, 

responsable del área de Capacitación 
Electoral.
Reyes Jiménez consideró que es muy 
importante tener la oportunidad de 
lograr los vínculos con organismos tan 
importantes como el TRIFE, ya que es 
la máxima autoridad a nivel electoral. 
Asimismo, señaló que de esta manera 
los alumnos de la UPAEP  podrán  
conseguir un empleo o al menos obtener 
un poco de la experiencia requerida en 
todos los empleos; aunque también le 
dio importancia al servicio social como 
trabajo para el bien de la comunidad. 
La signa del convenio corrió a cargo del 
Presidente de el Tribunal Electoral del 
Estado de Puebla, el Magistrado 
Gabriel López Brun; el Rector de la 
Universidad, Mtro. Javier Cabanas 
Gancedo; el Responsable de la Unidad 
de Docencia y Capacitación Electoral 
del TRIFE, Lic. Miguel C. Luna; el 
Director de Servicio Social de la 
UAPEP, Dr. Jesús Reyes Jiménez, entre 
otras personalidades. 

El tenor Julio Alberto Rossano García se presentó el 
viernes 22 de octubre en las instalaciones del Museo 
Popular de Arte Religioso UPAEP, acompañado del 
pianista Carlos Alberto Vázquez. Interpretaron obras de 
Giussepe Verdi, Arturo Buzzi-Peccia y Ernesto Di Curtis, 
melodías que deleitaron al público asistente.

Por Nidia Caro 
Islas Arriaga.

“Vivir es de humanos,
Ayudar a vivir sanamente
de Médicos. Felicidades.”

La escuadra representativa femenil
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